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杭州杭州 欢迎您欢迎您

作为终点站的火炬手之一，中国科学院院士、西湖大学校长施一公一直

在等待接棒的这一刻。

“我经常跑步，也跑过很多次马拉松，火炬接力这短短 50 米，却一定

是我人生中跑过的很重要、很荣耀的一段路。”施一公说。

当年错过北京奥运，如今圆梦杭州

施一公：
半马全马，都比不上这50米

施一公喜欢跑步是

出了名的，平均每周要跑四

五十公里。回顾个人的“成长经

历”，施一公表示，体育运动在自己的

生活和职业生涯中扮演了重要角色。

在美国留学、工作 18 年后，施一公全职回

到中国，受聘为清华大学终身教授，后担任清华

大学副校长。“为祖国健康工作五十年”是清华

大学的体育精神。施一公说，自己受母校清华

的影响颇深，在他的影响和带动下，如今的西湖

大学也聚集了一大群体育爱好者，拥有十几个

体育社团，每年开学典礼当天的“环校第一跑”，

则成为标志性的入学仪式之一。

这几年，施一公发现，亚运给杭州带来不少

变化。

比如，跑步的人越来越多。“这两年明显感

觉到跑步的人大幅增加，尤其是周末，很热闹。”

杭州对人才的吸引力也在不断提升。“如

果说，20 年之前杭州的

美 好 还 主 要 在 于 生 活 安

逸、历史悠久和城市友好，那

么，在过去十年，尤其是 2016 年举

办 G20 峰会之后，这座省会城市逐渐发展成

为一个国际化大都市。这一次备战亚运，进

一步加速了杭州的蜕变，从布局到建筑，从科

技创新到行政服务，我觉得都在全面提升。杭

州变得越来越精彩，越来越吸引人。”

2008 年北京奥运会的时候，施一公刚回

国，很遗憾没有机会参与火炬接力。“现在，就在

在我和同道们一起创办西湖大学的地方担任火

炬手，我非常高兴，可以说是‘圆梦杭州’！”

接受钱报记者采访时，施一公说：“无论是

半马还是全马，可能都不能和个50米的火炬接

力相比。这个接力，是一种凝练、一种凝缩，就

像是对人类文明的一种传承，也是科学探索的

一种精神。”
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作为杭州亚运会公益圆梦大使、前国家队

跳水运动员、奥运冠军、昔日的“跳水女皇”，郭

晶晶出现在 9 月 20 日杭州第 19 届亚运会火炬

传递杭州站现场。虽已退役多年，但人气不

减，很多群众围着她求签名求合影。

郭晶晶对记者说起了上一次担任 2008 年

北京奥运会火炬手时的情形，“那时候还是运

动员，觉得是一项重要任务，有些紧张情绪。

这一次已经没有什么压力了，就是享受整个过

程，感受这个城市带来的热情。”

由于刚刚到达杭州，郭晶晶还来不及到处走

走看看，近距离地感受这座城市。不过在飞机准

备落地时，她就看到城市很漂亮，放眼望去都是

青山绿水，亚运观赛之余也想好好逛逛杭州。

在火炬传递现场，她感受到了杭州市民的

热情，一路上都在和她打招呼。和我同车的火

炬手还和我说：“晶晶你不如搬来杭州吧，你看

大家都好热情啊。”

郭晶晶希望这份热情能让更多人感受到：

“刚好亚运会遇到国庆长假，我想很多人都会

来杭州，去感受这个城市的美丽，去感受亚运

的热情。”

在此前，对于杭州亚运会，郭晶晶通过各方

面的信息已经有所了解，很多场馆都是以可持

续利用为原则改造的，这一点给她留下了深刻

印象：“大型场馆能否在大型运动会后的继

续使用，是一个很大的问题，显然杭州

从筹备亚运会的时候就已经想到这

个问题，等到亚运会结束，能让更多

市民来享受这些场馆的功能，将它

们充分利用起来，这一点很好。”

作为曾经创造过辉煌的运

动员，郭晶晶也对此次参加亚运

会的后辈们给出了建议：不管对

手是谁，首先做好自己，“因为你

没有办法控制其他人，唯一可以控

制的就是你自己，所以做好自己，这

一点非常重要。”

现在的中国跳水队，新人辈出，成绩优

异，这让郭晶晶非常感慨：“大家都很努力，毕

竟每个运动员都会想要取得好成绩，各行各业

都是这样。” 本报记者 曹林波

享受整个过程，被市民热情感动

郭晶晶：期待好好逛逛杭州这座城

9 月 20 日，杭州第 19 届亚运会火炬传递杭州站，来

自中国棋院杭州分院的棋手、中国首个00后围棋世界冠

军丁浩九段作为第六棒火炬手完成了火炬传递。

围棋项目时隔13年重返亚运舞台，作为一名职业棋

手，丁浩首先表达了自己的开心和荣幸：“围棋作为我们的

国粹能出现在亚运舞台上对我们来说是一种鼓舞，而我作

为这个项目的代表成为火炬手也是一种荣耀，希望围棋能

被更多的人看到，围棋文化能传播得更广。”

今年2月，第27届LG杯世界围棋棋王赛决赛收官，

丁浩战胜杨鼎新，拿到了个人第一个世界冠军头衔，也成

为中国首位“00后”围棋世界冠军。

丁浩 2000 年出生于山西大同，7 岁开始学棋，因为

天赋选择到北京葛玉宏围棋道场成了一名“冲段少年”。

从 2013 年定段到 2018 年期间，丁浩保持着每年升一段

的上升频率，并签约到杭州队走入了甲级职业联赛的赛

场，慢慢成为了龙元明城杭州队的绝对主力。2019 年，

丁浩在2019全国电视围棋快棋赛中夺冠，收获了当年围

甲的MVP；2021年，丁浩再次迎来爆发，勇夺倡棋杯、国

手赛、大棋士赛等多个国内围棋赛的冠军。

截至2023年8月，丁浩在中国围棋协会公布的职业

棋手等级分中排名第六，是00后中的第一人。

在围棋之外，丁浩喜欢看书、听音乐，对写作也很有兴

趣，经常在微博分享自己正在听的音乐，记录他对一些棋

道、内心世界甚至梦境的思考，只不过这些他都只能和自己

对话：“其实也是为了印证我棋上的一些思考，心理的一些

波动会反应在棋上，拓展自己的内心世界只是为了自己更

强大。”

虽然没有入选亚运队，但作为国家队队员，丁浩

也参与了亚运队的集训，以另一种

方式来帮助即将参赛的队友。丁

浩也想告诉自己的队友：“亚运

赛场意义非比寻常，希望大

家能有好的发挥，将金牌

留在家门口。”

本报记者 张峰

弥补不能上场的遗憾
围棋世界冠军以另一种身份参与亚运

丁浩：
希望围棋能被更多人看到

本报记者 陈素萍


